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#NombredeMujer

Una treintena de ellas atendió a nuestro 
llamado, ocasión en que se generó un 
interesante diálogo que dio cuenta de lo 
necesario que resulta que esta propuesta sea 
escuchada y atendida por quienes corresponde.

En representación de Fem, la periodista 
Marisol Retamal González expuso que “en 
la actualidad, en Punta Arenas existen cerca 
de 1250 calles, de las cuales, sólo 40 llevan 
el nombre de una mujer destacada, es decir, 
apenas el 3% de estas vías”.

“La identidad de nuestras ciudades -agregó- se 
construye a partir de elementos históricos que 
son reflejados en los nombres que asignan a las 
calles y que, como elemento de perpetuidad, 

tienen un carácter permanente, de arraigo en 
la memoria de sus habitantes. Sin embargo, 
desde hace ya varios años, hemos sido testigos 
de un proceso que ha ido restando importancia 
al legado histórico de las calles, pues se han ido 
cambiando sus nombres  por nomenclaturas 
más banales o que rememoran hechos recientes 
o personajes vivos, que no tienen asidero 
histórico de sus predecesores”, resaltó.

CONSUELO PRIETO:
“Traigo un listado de nombres”
La connotada vecina Consuelo Prieto 

Sánchez, ya tiene la experiencia del 
reconocimiento público de la comunidad, 

MUJERES LÍDERES 
SE SUMAN A CAMPAÑA

#NOMBREDEMUJER

Consideran un justo reconocimiento al esfuerzo y aportes femeninos

HAY MUJERES que merecen ser recordadas 
y honradas por la trayectoria, el legado y el 
gran aporte que hicieron a nuestra comunidad. 
Esos nombres no deben ser olvidados, porque 
la mujer merece tener un rol protagónico en 
la historia de nuestra ciudad. 

En el marco de la celebración de los 6 años de 
Revista Fem, el pasado 6 de junio invitamos a 
las mujeres líderes de  las diversas instituciones 
y organizaciones sociales de Punta Arenas, al 
lanzamiento de la campaña #NombredeMujer, 
cuyo fin es posicionar el nombre de mujeres 
destacadas para que sean consideradas como 
alternativa para nombrar calles y espacios 
públicos de esta urbe.
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con la designación de una calle y una escuela 
especial de Puerto Natales que llevan el 
nombre de su difunto esposo, Nicolás Mladinic 
Dobronic. 

Consuelo, quien se define como una dueña 
de casa nacida y criada en Magallanes, llegó 
a la cita con la tarea ya avanzada: “Traigo un 
listado con nombres de personas de las que 
me acuerdo y conozco, tales como algunas 
profesoras, una arqueóloga, las primeras 
damas que estuvieron en la Cruz Roja que 
hicieron un trabajo fantástico durante la 
Primera Guerra Mundial. Seguro que hay 
muchas mujeres propuestas que van a estar 
repetidas como Gabriela Mistral, que en Punta 
Arenas tiene una calle muy chica. Tampoco 
descarto que pueda incluirse a la propuesta 
a alguna dueña de casa, porque siempre hay 
personas que se matan trabajando y nunca 
reciben nada, ni siquiera un cariño”, declaró, 
valorando a esta campaña “como un espacio 
donde las mujeres se pueden realizar”.

MARGARITA OJEDA: 
“Las iniciadoras merecen 
un reconocimiento”
Margarita Ojeda Velásquez, presidenta 

del Comité de Damas Rotary Club Austral, 
al ser consultada si considera que dentro de 
su organización hay quienes merecen un 
reconocimiento, respondió positivamente.  
“Somos 21 socias las que integramos este 
comité de damas que trabajan en el ámbito de 
los niños y adultos mayores que se atienden 
en los centros de salud familiar o ayudan a 
las familias que atraviesan alguna dificultad 
por falta de trabajo, casa o alimentación. 
Reunimos fondos por medios de los bingos 
que realizamos cada dos meses o a través de 
la ejecución de algunos proyectos, ya que 
hace 8 años obtuvimos nuestra personalidad 
jurídica. Nosotras como comité de damas 
trabajamos mucho con la persona de aquí, en 
el hoy. Quizás es un trabajo de hormiguita, 
pero bastante importante. Nosotras llegamos 
ahí, pero hay quienes hicieron nacer esta 
labor solamente con la claridad y el deseo de 
ayudar.  Ellas están con nosotras hace 30 ó 40 
años, gente que ha sufrido mucho también. 
Siento que esta labor social, para ellas es 
una labor de vida. Las socias de hoy somos 
seguidoras, pero aún hay gente iniciadora y 
esa gente pienso que sí se lo merece. Todas 
esas damas viven y están muy activas, nos 

En Punta Arenas, sólo el 3% de las calles están designadas con el 
nombre de alguna mujer cuya vida u obra generó un impacto en la 
comunidad. En su 6º aniversario, Revista Fem quiere revelar esta 

situación e invita a la comunidad a sumarse a una iniciativa 
que busca integrar a las féminas que tanto hicieron al legado 

histórico de Punta Arenas.

Consuelo Prieto Margarita Ojeda Elena Rada Araceli Parada

Paola Acuña

Marisol Cárdenas

María Jesús Larraín

Patricia Vukasovic
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dan su opinión, nos encaminan, y una siente 
ese respeto y esa palabra que para mí es súper 
importante, porque es cuando tú dices que lo 
hace de corazón y ese corazón se siente”, expresó.

ELENA RADA: 
“Felicito la campaña”
La Ciudadana Ilustre de Magallanes, Elena 

Rada Donath, presidenta de la Fundación 
Humanitaria Cavirata, sólo tuvo palabras 
de elogio a quienes gestaron la campaña 
#NombredeMujer. “La encuentro fantástica. 
Lo primero que puedo hacer es felicitar a 
todas estas mujeres que han iniciado este 
trabajo, me parece muy importante y seguro 
que todas las féminas estamos contentas. Yo 
creo que evidentemente que hay muchas 
mujeres que merecen que al menos una calle 
lleve su nombre. Hay que darse el trabajo de 
pensar quienes pueden ser y proponerlos”, 

señaló. Destacada por dirigir una institución 
de ayuda a los adultos mayores desvalidos, 
es muy probable que algún día Punta Arenas 
cuente con una calle que se llame Elena Rada 
Donath, como herencia de su gran obra.

ARACELI PARADA: 
“Propongo a Daniela Soto”
Araceli Parada Martínez, jefa de la carrera 

de Pedagogía en Educación Parvularia de 
la Universidad de Magallanes, tiene claro 
el nombre de su propuesta: la estudiante 
de dicha carrera, Daniela Alejandra Soto 
Alvarado, una de las novias más queridas 
de la comunidad magallánica, por la gran 
lección de vida que dejó durante su dura 
lucha contra el cáncer. “Ella soñaba con ser 
educadora, pero lamentablemente no lo 
logró. Sin embargo, siempre nos dio muchas 
enseñanzas de lo importante que es vivir, de 

Ivana Severino

Victoria Marnich

Mónica Buvinic

Solange Sillard

Paulina Rojas

Daniela Fica
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preocuparse de las cosas más esenciales de 
la vida, como el compartir con la familia o 
el entregarse como profesional a los demás. 
Fue una excelente alumna, muy madura 
para la edad que tenía. Daniela representó 
una historia que trascendió las fronteras; su 
caso generó un gran impacto en el país y en 
el extranjero, desde donde vinieron distintos 
programas de televisión y otros medios de 
comunicación a registrar su testimonio, en 
especial cuando celebró su casamiento, para 
destacar su alto nivel de resiliencia ante la 
adversidad. Tras sus funerales en febrero de 
2018, el mismo alcalde manifestó su interés 
de que alguna calle de Punta Arenas lleve 
su nombre. A través de esta instancia de la 
revista Fem sería muy bueno que se concrete 
esta idea”, destacó la académica.

PAOLA ACUÑA: 
“Sólo 4% de la toponimia de Punta 

Arenas tiene nombre de mujer”
Para Paola Acuña Gómez, directora 

ejecutiva del Centro de Investigación Regional 
Fundación Cequa, #NombredeMujer es una 
campaña que “podría tener un alcance mayor 
al esperado, que es proponer al municipio 
el cambio de nombres de calles partiendo, 
por ejemplo, por aquellas que sólo tienen 
numeración. Pero también podríamos 
proponer el cambio de nominación de muchos 
accidentes geográficos o localizaciones de la 
región o el país”.

Esta iniciativa coincide con la postulación 
de un proyecto que hará Cequa al recién 
abierto llamado del Fondo de Innovación 

Porque la mujer merece tener un rol 
protagónico en la historia de nuestra ciudad.

LAS POSTULACIONES ONLINE SE CERRARÁN EL DÍA 
LUNES 1 DE JULIO DEL PRESENTE AÑO.

http://fempatagonia.cl/home/nombredemujer/

POSTULA

AQUÍ

para la Competitividad -FIC- del Gobierno 
Regional. “En la prospección investigativa 
nos dimos cuenta que  no más allá del 4% de 
los nombres o de la toponimia de la ciudad 
corresponde a mujeres. No sólo en calles, sino 
que sitios o accidentes geográficos regionales 
no tienen nombre de mujer, enfocada al área 
turismo con un enfoque cultural, pensada 

para que turistas y ciudadanos conozcan 
el origen e historia de calles emblemáticas 
de Punta Arenas como, por ejemplo, Piloto 
Pardo o Juez Waldo Seguel”. La científica 
también valoró la idea de la revista Fem de 
“reunir a mujeres para generar ideas nuevas 
o movimientos tan positivos como este. Eso 
me encanta”, manifestó.

Monserrat Lemus Vilma Ñanculepi

Paola Vezzani Josefa Alvarez
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ESPECIAL Puerto Natales

LA SOBERANA NATALINA
COMPROMETIDA 
CON EL MEDIOAMBIENTE   



ESPECIAL Puerto Natales

ES UNA FIEL EXPONENTE de la juventud 
natalina y, como sus congéneres, tiene su 
corazón puesto en la tierra que le vio nacer y 
ahora, aprovechando su sitial de soberana de 
Puerto Natales, espera aportar al cuidado del 
medioambiente de esa maravillosa localidad 
y, en particular, incentivar el reciclaje.

Es Javiera Zúñiga (17 años), estudiante del 
Liceo Monseñor Fagnano que el pasado 25 
de mayo fue coronada como Reina de Puerto 
Natales.

Desde niña siempre quiso participar en las 
actividades de conmemoración de la ciudad, 
pero este año fue el impulso que recibió de 
sus compañeros de liceo el que la animó a 
inscribir su candidatura. En este paso, tuvo 
todo el apoyo de su familia y, en particular, de 
sus padres Sandra Oyarzo y Eduardo Zúñiga.

“Fue una experiencia bonita, motivadora, 
que me va a dejar una enseñanza para toda la 
vida. Hubo harto trabajo y actividades, pero 
todo lo hicimos con mucho cariño, sobre todo 
las visitas a hogares de adultos mayores y a 
establecimientos que cuidan niños”, apuntó.

Javiera señala que, al principio, hubo mucho 
compañerismo entre las concursantes. Por 
ejemplo, ella sabe de maquillaje y cuando 
tenían que asistir a actividades donde no 
había maquilladores, ella se ofrecía a ayudar 
a las otras jóvenes.

“Tuvimos un proceso sano durante todo el 
certamen, aunque al final hubo algunos roces 
propios de toda competencia”, indicó.

MEDIOAMBIENTE 
Y RECICLAJE
Por convicción personal, Javiera Zúñiga cree 

que la juventud tiene mucho qué decir y aportar 
en términos del cuidado del medioambiente. Por 
eso, piensa darle tal sello a su año de soberana, 
en el cual espera aportar a concientizar a los 
natalinos sobre la importancia del reciclaje. 
“Me gustaría participar en charlas, enseñar a la 
gente por qué debemos cuidar nuestro entorno, 
promover que haya más puntos verdes y de 
reciclaje”, indicó.

Otro punto esencial es seguir incentivando a 
que los jóvenes natalinos sean solidarios. Quiere 
extender a todo el año que tiene por delante 
las actividades de visita a hogares y centros de 
cuidado de adultos mayores y niños. “Quiero 
estar presente en mi comunidad y alentar 
a que todos participemos en las campañas 
solidarias”, señaló.

CRÍTICA A CONCURSOS 
Javiera está cursando el cuarto medio y 

quiere estudiar Nutrición en la Universidad 
de Magallanes, si bien admite que ha sido 
complicado para ella estudiar y prepararse 
para la PSU, por el tiempo que debió dedicar 
a su campaña.

Sobre las críticas que se ciernen en torno a 
los concursos de Reina, la joven tiene absoluta 
claridad, respecto de que el certamen natalino 
no es una prueba que mida la belleza física, sino 
que busca alentar que los jóvenes participen 
de las actividades de aniversario, se involucren 
con la comunidad y sean actores privilegiados.

Hizo ver que en las bases del concurso no 
hay requisitos sobre estatura, peso o belleza.

“Este certamen no es un concurso de 
belleza. Es para representar a la juventud 
natalina. Cada una tiene un sueño al 
participar que es, en general, qué se puede 
hacer y cómo se puede aportar para  
mejorar la ciudad. Los jóvenes tenemos 
que hacer oír nuestra voz”, señaló.

AMOR INCONDICIONAL 
A PUERTO NATALES
Javiera cree que nacer en Puerto 

Natales marca a la gente, pues esto 
les da una identidad especial.

“Pienso que nacer o ser criada 
en Puerto Natales es un privilegio 
y me siento afortunada y no me 
quiero ir tampoco. La juventud 
natalina es de piel y, cuando 
pasa algo a algún vecino, todos 
estamos ahí y acompañamos. 
Eso se ve mucho acá en 
Natales. Los jóvenes, en 
particular, somos muy 
solidarios”, indicó.

Al asumir su reinado, 
Javiera insta a las jóvenes 

natalinas a participar 
en este certamen, 

entendiendo que no es 
un concurso de belleza, 

sino una instancia de 
participación y una 

oportunidad para escuchar 
la voz del pueblo y ayudar 

a la comunidad. 
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Javiera también fue elegida Miss Fotogénica 
del certámen.



ESPECIAL Puerto Natales

CON ESPECTÁCULOS masivos, mucha 
alegría y sana participación, la comunidad de 
Puerto Natales celebró su 108° aniversario, 
programa que culminó el 31 de mayo pasado 
con una gran fiesta pirotécnica en la Costanera.

Ese día, desde muy temprano llegaron hasta 
el edificio municipal diversas autoridades 
civiles, militares y de orden, para entregar 
sus saludos al alcalde de la comuna, Fernando 
Paredes Mansilla.  

 Las autoridades participaron del tradicional 
Te Deum ecuménico efectuado en la Iglesia 
parroquial María Auxiliadora y, seguidamente, 
se trasladaron hasta la plaza de armas para 
participar del desfile cívico militar, que fue 
presidido por el Intendente de la región de 
Magallanes, José Fernández Dübrock. Pese 
a las bajas temperaturas, un gran marco de 
público llegó hasta el lugar para compartir y 
disfrutar de este aniversario.

Antes del inicio del desfile, el alcalde Paredes 
se dirigió a las diversas autoridades y a los 
vecinos apostados en el lugar, destacando 
la gran participación de la comunidad 
natalina durante el mes de mayo, 
donde demostraron el compromiso 
de celebración y entusiasmo. En 
su alocución también resaltó el 
importante  momento por el que 
atraviesa la ciudad en términos de 
desarrollo, nombrando relevantes 
proyectos ejecutados como la 
piscina semiolímpica municipal, 

ENTUSIASMO Y PARTICIPACIÓN 
PRIMARON EN ACTIVIDADES DEL 

108° ANIVERSARIO DE PUERTO NATALES 

Amplio programa se desarrolló durante el mes de mayo pasado

la primera etapa de la Costanera norte, la 
pavimentación de casi todas las calles de la 
urbe y el combustible para el aeródromo, 
entre otros.

Durante la ceremonia se destacaron a 
seis ciudadanos nominados por el Concejo 
Municipal: Luis Conejera Montenegro con 
galvano municipal de las comunicaciones 
“Juan Chaura Millán”; Hugo Miranda González 
por su destacada trayectoria y dedicación a la 
disciplina del básquetbol; Juan Cuyul Oyarzún 
en la disciplina de la natación; y Ángel Soto 
Mansilla en artes marciales. Mientras que 
María Paz Monreal fue distinguida con la 
Medalla Municipal por su contribución 
educativa a la inclusión e integración escolar 
y Juan Yutronic,  por la identidad patrimonial 
con los 97 años de historia de la “Pastelería 
el Telégrafo”.

El edil también resaltó en su discurso el 
trabajo mancomunado que han realizado 
con el Consejo Regional de Magallanes y 
el Gobierno regional, destacando el apoyo 
humano y económico en cada uno de los 
proyectos desarrollados en la comuna. Paredes 
aprovechó la instancia para reafirmar su 
compromiso con los habitantes que están 
a la espera de soluciones mobiliarias en la 
ciudad y señaló que seguirá trabajando para 
lograr entregar una solución definitiva a cada 
uno de ellos.
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ESPECIAL Puerto Natales

El 23 de mayo recién pasado toda la 
comunidad natalina se volcó a las calles 
para participa del Carnaval 2019. Además se 
sumaron a esta celebración agrupaciones de 
Río Turbio y Punta Arenas. 

Desde las primeras horas de la tarde los 
protagonistas comenzaron a preparar sus 
carros alegóricos para el correcto desarrollo 
de su recorrido por la Avenida Santiago 
Bueras hasta el escenario principal ubicado 
en Avenida España. A las 19 horas comenzó el 
show cultural que reunió a 13 batucadas y sus 
carros alegóricos, además de la presentación 
de cada una de las candidatas a reina junto a 
las murgas, batucadas y comparsas.

Al lugar llegaron más de 5 mil personas de 
distintos puntos de la región para compartir 

TODO PUERTO NATALES BAILÓ AL RITMO DE LAS 
BATUCADAS DEL CARNAVAL 108

Las calles de la ciudad se llenaron de color y sabor para danzar al son 
de los tambores y las trompetas de las diversas instituciones que 

participaron. 

y disfrutar de esta gran fiesta natalina, la 
cual contó con la presencia del alcalde de la 
comuna, la gobernadora de la provincia de 
Última Esperanza y el apoyo de la secretaria 
regional ministerial de las Culturas, las Artes 
y el Patrimonio de Magallanes. 

EN UNA NOCHE cargada de fervor y 
canciones románticas, el 5 de mayo se llevó 
a cabo la segunda jornada de show masivos 
preparados para festejar los 108 años de la 
ciudad. Al Parque Eusebio Lillo llegaron miles 
de personas a disfrutar de la presentación del 
artista internacional Abel Pintos, además 
de una nueva aparición de las candidatas al 
trono de Puerto Natales.

Los fanáticos argentinos fueron los 
primeros en llegar al anfiteatro natalino, 
siendo la mayoría de las localidades de Río 
Turbio, 28 de Noviembre y Río 
Gallegos, los cuales tomaron 
pronta ubicación para disfrutar 
la fiesta musical de más de 
dos horas.

 Abel Pintos, cantautor argentino, 
se mostró contento por la gran 
recepción del público local. “Es mi 
primera vez acá, eso siempre genera una 
sensación especial, sobretodo porque vamos 
a estar todo el concierto deseando que el 
público disfrute para que ojalá en el futuro 

EXITOSA PRESENTACIÓN DE ABEL PINTOS 
Más de ocho mil personas cantaron los grandes éxitos del artista que 

movilizó a gran parte de la Patagonia Argentina al el Parque Eusebio Lillo para 
disfrutar de una verdadera fiesta

tengamos la posibilidad de regresar, además 
esta noche vamos a terminar la gira que lleva 
un año bajo el mismo título “La familia festeja 
fuerte”. El intérprete destacó el término de su 
gira en la Patagonia, pero consideró que es el 
fin de un nuevo comienzo para volver a Puerto 
Natales con un nuevo disco en el marco de 
una gira nacional por Chile. 

SANTA FERIA DESATÓ 
LA EUFORIA

La nueva cumbia tuvo su fiesta en el 
aniversario natalino la noche del 21 de mayo 
en el Parque Eusebio Lillo repleto, donde se 
realizó la última jornada de show masivos. 
A pesar de la reprogramación del vuelo por 
problemas climáticos y, como consecuencia, 
el cambio de día para la realización del evento, 
el lleno fue total, llegando más de diez mil 
personas a disfrutar de la presentación de la 
banda nacional.

Fue la primera vez que llegó la banda nortina 
a Puerto Natales, la cual tuvo gran respuesta  
de los fanáticos, asistiendo personas desde 
todos los puntos de la región para encontrar 
la mejor ubicación y disfrutar.

 El show de la banda musical más 
escuchada en Spotify Chile este año duró 
más de una hora y media y los magallánicos 
corearon los clásicos de Santa Feria, tales como 
“Algún día Volverás y “Sácate uno”.  

FEM PATAGONIA · 11
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ESPECIAL Puerto Natales

CON UN POLIDEPORTIVO Municipal 
repleto, se llevó a cabo la coronación de la 
reina 2019 el 25 de mayo pasado, siendo ésta 
una de las últimas jornadas de show masivos 
del aniversario 108 de la ciudad. 

El triunfador en el pasado Festival de Viña 
del Mar, Jorge Alís, fue el encargado de abrir el 
escenario y presentó su rutina basada en una 
mezcla de stand up con escenografías típicas 
del teatro. Alís sacó risas de los magallánicos 
con sus frases clásicas como: “Que se mejore” 
y “Atento a tus comentarios”. 

La cantante nacional María José Quintanilla 
fue la encomendada de hacer bailar a las 
personas que estaban en el Polideportivo 
Municipal, siendo la más aplaudida por el 
público natalino que se agolpó frente al 
escenario para disfrutar cada uno de sus éxitos. 

El anfitrión del evento, Fernando Paredes 
Mansilla, valoró el apoyo de la gente en cada una 
de las actividades. “Hemos transitado durante 

RISAS, BAILE Y EMOCIÓN TUVO EL SHOW DE LA CORONACIÓN 
DE LA REINA 2019 EN PUERTO NATALES

Más de tres mil personas cantaron los grandes éxitos de María José 
Quintanilla, rieron a carcajadas con el humorista argentino Jorge Alís y 

vibraron hasta las lágrimas con la premiación de la reina. 

un mes de mayo muy intenso, hemos tenido 
muchas actividades, pero lo más importante es 
que todas estas actividades siempre han gozado 
de un lleno de público. Esto finalmente grafica 
el compromiso que tiene nuestra gente de poder 
celebrar estos 108 años de vida. Si uno tuviera 
que resumir en una palabra que significa este 
aniversario, significa mucha unión y eso se 
respira en cada uno de los hogares de Puerto 
Natales”, destacó el alcalde.

Pasada la medianoche y posterior a los 
dos shows preparados por los artistas, los 
animadores dieron a conocer a la nueva Miss 
Fotogénica, premio adquirido por Javiera 
Zúñiga. La corona de Miss Simpatía fue asignada 
por las candidatas a Bárbara Velásquez. Como 
segunda Virreina fue elegida Claudia Cárdenas. 
Daniela Uribe recibió el premio a primera 
Virreina y finalmente, el premio a la soberana 
absoluta de Puerto Natales fue para Javiera 
Zúñiga.  

EN EL GIMNASIO Municipal “José Miguel 
Carrera”, se desarrolló entre el 8 y el 9 de junio 
pasado la Expo Otoño Natales 2019 organizada 
por las emprendedoras de Puerto Natales. La 
actividad contó con la presencia del alcalde 
de la comuna, Fernando Paredes Mansilla, y 
el Concejo Municipal, quienes felicitaron a las 
mujeres emprendedoras por la gran actividad 
abierta a toda la comunidad.

Las personas asistentes pudieron disfrutar 
de más de 45 stands con artesanías, lanas, 
alimentos innovadores, cremas, bisutería y 
perfumes. Además de juegos infantiles, sorteos 
con grandes premios y artistas invitados.

EXPO OTOÑO NATALES 2019

Reina de Natales: Javiera Zúñiga – 17 añosPrimera Virreina: Daniela Uribe – 17 años

 Segunda Virreina: Claudia Cárdenas – 18 añosMiss Simpatía: Bárbara Velásquez - 22 años

LA ACTIVIDAD fue organizada por la 
Corporación Municipal de Natales, en conjunto 
con el Liceo Politécnico “Luis Cruz Martínez”, 
evento que reemplazó al carnavalito que se 
hacía todos los años. La actividad se desarrolló 
para alumnos de los colegios municipales que 
cursan primero y segundo año básico.

Los niños disfrutaron de los stands dispuestos 
por la corporación y jugaron a ser cajeros de 
un banco, carabineros, soldados, mecánicos 
de autos, periodistas, enfermeros y bomberos. 
Pero, el módulo que se llevó todas las miradas 
fue el avión realizado por el liceo municipal, 
allí los niños lograron sentir la experiencia de 
estar en una nave por primera vez en su vida 
e incluso ser pilotos por un día.

CIENTOS DE NIÑOS 
LLEGARON A DISFRUTAR 

DE LA PRIMERA VERSIÓN DEL 
“NATALES KIDS 2019” 
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Hugo Miranda: Galvano municipal por su desta-
cada trayectoria y dedicación en la disciplina del 
básquetbol.

VECINOS DESTACADOS 2019

DESFILE CIVICO MILITAR

Juan Yutronic: Medalla municipal por la identidad pa-
trimonial que entrega su pastelería  “El Telégrafo” con 
sus 97 años de historia en pleno centro de la ciudad.

María Paz Monreal: Medalla municipal por su con-
tribución educativa en la inclusión e integración 
escolar.

Ángel  Soto Mansilla: Galvano municipal por su gran 
trabajo en el impulso de las artes marciales en 
Puerto Natales. 

Luis Conejera: Galvano municipal de las comunica-
ciones “Juan Chaura Millán” debido a su gran aporte 
en la radiodifusión local.

Juan Cuyul Oyarzún: Galvano municipal gracias a su 
contribución en el desarrollo de la natación en la 
comuna.
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MÁS DE 200 PERSONAS y mascotas 
desafiaron el frío para participar de la Perrotón 
2019, el 19 de mayo pasado, dándose cita en 
la Avenida Santiago Bueras. Dicha actividad 
generó un puntaje acumulable para las 
candidatas, a quienes se les instó a llevar a 
la mayor cantidad de personas al lugar para 
que, en un recorrido de aproximadamente dos 
kilómetros, hicieran deporte con sus mascotas. 

La jornada fue organizada por la Unidad 
de Medio Ambiente de la municipalidad de 
Natales, comenzando a llegar desde las 10 
de la mañana más de 200 canes, los cuales 
disfrutaron de la carrera recreativa junto a 
sus dueños.

El evento buscó aprovechar las actividades 
del aniversario para fomentar la tenencia 
responsable de las mascotas.

La Perrotón tuvo destacados participantes, 
siendo uno de los protagonistas el alcalde 
de la comuna, Fernando Paredes Mansilla, 
quien corrió con la mascota de la familia, un 
dachshund negro llamado Esteban Efraín 
Paredes. 

EL PASADO 13 DE MAYO más de un 
centenar de personas se reunieron en el sector 
sur del borde costero de Puerto Natales para 
ayudar y apoyar a las seis candidatas a reina 
que participaron en el marco del aniversario 
de la ciudad. 

Las candidatas a reina manifestaron sentirse 
conformes por el apoyo de la comunidad, 
donde aprovecharon de hacer un importante 
llamado a generar conciencia sobre el cuidado 
medio ambiental, pues ellas mismas pudieron 
comprobar el importante grado de basura 
encontrada en el sector. Fue un total de 14 
metros cúbicos de desperdicios lo que se retiró 
del borde costero, logrando recuperar para 
reciclado dos metros cúbicos de plásticos y latas.

MEDIO AMBIENTE, UN TEMA PRESENTE EN EL ANIVERSARIO
El medio ambiente fue uno de los temas protagonistas de las actividades aniversario en Puerto Natales.

EN EL MARCO de la semana internacional 
del medio ambiente, la Municipalidad de 
Natales realizó el 10 de junio y por primera 
vez un seminario llamado “Experiencias 
Innovadoras sobre  Residuos: Situación Actual, 
Oportunidades y Desafíos”, buscando motivar 
a los natalinos y entregar herramientas 
para generar acciones de reutilización 
y emprendimiento con innovación y 
sostenibilidad.

La jornada contó con la presentación de 
Jorge Fernández, especialista en modelos 
de reciclaje para vidrio; Yanko Cariceo, 
coordinador del comité operativo para la 
evaluación ambiental; y Nicolás Velásquez, 
ingeniero ambiental de la Unidad de Medio 
Ambiente del municipio.

EL PASADO 11 DE JUNIO se realizó por primera vez un taller de construcción de “Eco 
Billones”, escobillones 100% sustentables. El taller fue desarrollado por el técnico agrícola 
Leonardo Prieto Carvajal, un emprendedor buinense que ha impulsado en diversas comunas 
del país su técnica para generar escobillones con cerdas de plástico, extraído de las botellas 
Pet mediante una máquina hiladora de este producto.

EL FRÍO NO PUDO FRENAR A 
LAS MASCOTAS NATALINAS
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SEGÚN EL REPORTE sobre los asesinatos 
de mujeres y niñas por cuestiones de género 
que llevó a cabo la Oficina de Naciones Unidas 
contra la Droga y el Delito (UNODC) en 2018, 
se estima que de 87 mil mujeres asesinadas en 
2017, alrededor de 50 mil (el 58%) murió a 
manos de su pareja o de algún familiar.

Así lo destacó un artículo escrito por Kara 
Fox de CNN,  donde se indica que más de 
una tercera parte de las mujeres asesinadas 
intencionalmente en 2017 murieron a manos 
de su pareja actual o de su expareja. Todos los 
días, 137 mujeres mueren a manos de algún 
familiar.

El estudio demostró que aunque la mayoría 
de las víctimas de homicidios intencionales 
son varones y los mata algún desconocido, es 
mucho más probable que las mujeres mueran 
a manos de alguien conocido.

Yuri Fedotov, director ejecutivo de la UNODC, 
dijo que las mujeres “siguen pagando el precio 
más alto por la desigualdad de género, la 
discriminación y los estereotipos negativos” 
y que los homicidios por motivos de género 
son “un acto letal en el ciclo de discriminación 
y abusos por motivos de género”.

En el estudio, que se publicó el Día de 
la Eliminación de la Violencia contra las 
Mujeres (25 de noviembre), se analizaron datos 
relacionados con la violencia de género y el 
“femicidio”, término que se entiende como un 
delito de odio con motivos de género perpetrado 

Estudio de la Oficina de Naciones Unidas contra la Droga y el Delito (UNODC) en 2018

EL LUGAR MÁS PELIGROSO PARA 
UNA MUJER ES EL HOGAR

por hombres.
En todo el mundo, Asia fue la región con 

la mayor cantidad de mujeres asesinadas por 
su pareja o por sus familiares en 2017 (20 mil 
personas), seguida por África (19 mil), América 
(8 mil), Europa (3 mil) y Oceanía (300); sin 
embargo, las tasas son más altas en África y en 
América, lo que significa que en esas regiones 
las mujeres están en mayor riesgo de que su 
pareja o sus familiares las asesinen.

En África, 3,1 mujeres asesinadas por cada 
100 mil y en América la proporción fue de 1,6 
por cada 100 mil mujeres, en comparación 
con las 0,9 por cada 100 mil en Asia. Europa 
tuvo la proporción más baja de homicidios 
por cuestiones de género: 0,7 víctimas por 
cada 100 mil mujeres.

Aunque los países han tomado medidas 
diversas para abordar la violencia contra las 
mujeres y los asesinatos por motivos de género, 
incluida la adopción de unidades especiales y 
la mayor capacitación en el sistema de justicia 
penal, el informe señala que no hay signos 
de que la cantidad de asesinatos de mujeres y 
niñas por motivos de género esté en declive 
a nivel mundial.

El informe indica que, al parecer, la 
cantidad de mujeres víctimas de homicidio ha 
incrementado desde 2012, cuando la cantidad 
de mujeres asesinadas por su pareja o sus 
familiares se estimó en 48 mil, es decir, el 47% 
de las mujeres víctimas de homicidio.

En el nuevo estudio se hace un llamado a 
tomar una serie de medidas para combatir 
el problema mundialmente, tales como la 
coordinación entre la policía, el sistema de 
justicia penal y los servicios sociales y de salud, 
e involucrar más a los hombres en la solución 
del problema.

“Para prevenir y abordar el problema de los 
asesinatos de mujeres y niñas por motivos de 
género, los hombres tienen que participar en 
los esfuerzos para combatir la violencia contra 
la pareja y los homicidios relacionados con 
la familia, así como para cambiar las normas 
culturales y alejarse de la masculinidad violenta 
y de los estereotipos de género”, señala el 
documento.

El informe indica que, al 
parecer, la cantidad de mujeres 

víctimas de homicidio ha 
incrementado desde 2012, 

cuando la cantidad de mujeres 
asesinadas por su pareja o sus 
familiares se estimó en 48 mil, 
es decir, el 47% de las mujeres 

víctimas de homicidio.

Pese a las medidas y 
campañas impulsadas en 
todo el mundo, el informe 
señala que no hay signos 

de que la cantidad de 
asesinatos de mujeres y 

niñas por motivos de género 
esté en declive a nivel 

mundial.
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“Los yaganes 
Natalia Valderas Chiguay:

EL SOLSTICIO DE INVIERNO ha 
sido interpretado por varias de las culturas 
ancestrales como un renacer, un nuevo 
comienzo en que la naturaleza lentamente 
despierta de su letargo, para pronto dar nuevos 
frutos. Muchas de ellas realizan distintas 
celebraciones y rituales en torno a este hito, 
motivo por el cual en Chile se instauró el 24 
de junio como el Día de los Pueblo Originarios. 

Pero hay quienes no tienen motivos para 
festejar. De las cuatro etnias que habitaron en 
la actual Región de Magallanes, la selk’nam 
y la tehuelche ya no están presentes en este 
territorio. La primera está extinta y la segunda 
emigró a otras tierras. La kawésqar sobrevive en 
Puerto Edén, Puerto Natales y Punta Arenas, y la 
yagán hace lo mismo en Puerto Williams y en 
la capital regional. Las causas de esta situación 
son ampliamente conocidas y registradas en 
los libros de historia.  Pero, así como después 
del invierno sigue la primavera, en Williams 
hoy, una mujer joven, Natalia Valderas Chiguay, 
surge como la esperanza del pueblo yámana 
y de la queja, de un sentir dolido, se mueve a 
la acción: el rescate de su lengua originaria.

“Siento que nuestro país no tiene ni un 
mínimo de interés por rescatar a los pueblos 

originarios. Sólo los mapuches pueden tener 
cierto respeto, porque ellos son de guerra. Pero 
nosotros que somos minoría - hace más de 20 
años que están matando al último yagán-, ¿en 
qué mesa o instancia voy a decir lo que soy si 
ya el Estado implantó que el último de nosotros 
está por morir y que no tiene descendencia, 
siendo que eso no es así? Aún somos muchos 
y queremos ser reconocidos como un pueblo 
que está vivo”. 

Categórica. La secretaria de la Comunidad 
Indígena Yagán de Bahía Mejillones de Puerto 
Williams, Natalia Valderas Chiguay, no tiene 
pelos en la lengua para dar cuenta de su verdad. 
Ella, junto al presidente de dicha organización, 
su medio hermano David Alday Chiguay, se 
señalan como el renuevo de una cultura que 
se ha caracterizado por su pasividad, pero 
que hoy requiere de nuevos bríos para darse 
a conocer y respetar como tal. La yagán o 
yámana es una de las cuatro culturas ancestrales 
que por siglos predominaron en el sur de la 
Patagonia, radicándose en la Isla Navarino, a 
la que llamaban “Hualalanuj”. Ahí, hace 7 mil 
años, el ser humano aprendió a convivir con 
una naturaleza agreste y un clima hostil que 

lo empujó a hacer del mar su fuente de vida y 
desarrollo arriba de frágiles pero resistentes 
canoas. 

Ni su aspecto físico ni su dulce y pausada voz 
y mucho menos su corta edad dan cuenta de lo 
luchadora que es la joven técnico en educación 
parvularia, que hoy se afana en rescatar la 
lengua de su pueblo de tradición oral. En pleno 
siglo XXI, donde la globalización ha permeado 
la pureza de gran parte de las mayorías de las 
diversas culturas que han sobrevivido en el 
tiempo, Natalia sueña con replicar, en cierto 
modo, lo que fue la vida de sus ancestros. “Me 
encantaría andar pintada por la vida. Sé que no 
podría vivir sin ropa o vestida con cueros como 
todo el mundo quiere vernos. Si nos dejaran cazar 
los lobos y embetunarnos con su aceite seguro 
que no pasaríamos frío, pero ni eso podemos 
hacer... Creo que nací en un país equivocado. 
Pero sí, al menos, me gustaría lograr vivir sin 
necesitar de un hospital o de un teléfono para 
comunicarme con el resto.  Y lo que más me 
deseo es que todos hablemos yagán”, declaró.

Criada por sus padres Julio Valderas Ormeño, 
Marily Chiguay Calderón y su bisabuela 
Esmelinda Acuña, esta joven de 23 años aprendió 
desde pequeña a sentirse orgullosa de su origen 

SOMOS 
UN PUEBLO 
VIVO”
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y recién a los 19 salió de la Isla Navarino, para 
sacar su carrera en Punta Arenas, que hoy la usa 
como herramienta para conquistar el objetivo 
de su vida.  “Salir de la isla lo experimenté como 
un tremendo cambio, partiendo por alejarme de 
mi familia.  Conocer que los jóvenes no tienen 
ni un norte, ni un rumbo fue lo que más me 
sorprendió. Yo también estaba perdida, pero 
esa visión me hizo reflexionar acerca de lo que 
voy a hacer con mi vida, del por qué estaba 
estudiando y me di cuenta que lo que quiero 
es enseñar yagán y ser yo quien motive a los 
niños a seguir con esto, con nuestras creencias, 
cosmovisión, lengua, etc. Así fue cuando yo 
era  niña, pero de pronto se dejó de lado esa 
tarea que es algo que quiero retomar”, contó.

SEMBRANDO EN LOS NIÑOS
Natalia se desempeña como Educadora de 

Lengua y Cultura Indígena (ELCI), contratada 
para la Junta Nacional de Jardines Infantiles 
-JUNJI- a través de recursos asignados por la 
Corporación Nacional de Desarrollo Indígena 
-CONADI-, en el único jardín infantil de la 
comuna llamado “Ukika”. “Desde chica siempre 
estuve ligada a la abuela de mi mamá, que nos 
enseñó a tejer los canastos de juncos como lo 
hacían nuestros antepasados hace miles de años. 
Ella no hablaba nada de español. También me 
encanta estar y compartir con los ancianos y 
siempre pregunto y pregunto. Toda la sabiduría 
viene de ellos, así que cuando necesito averiguar 
algo siempre recurro a los más antiguos, porque 
tienen algo que responder y así rescato las 
palabras, las costumbres, las tradiciones. Aún 
quedan vivos como cinco, así que es una tarea 
que hay que hacerlo ahora y rápido, porque en 
cualquier momento se mueren y así vamos a 
seguir perdiendo”, explicó la manera en cómo 
fue adquiriendo  su conocimiento.

“Todo lo que aprendo -añadió- lo voy 
escribiendo y de inmediato transmitiendo. 
¿Qué saco con guardar todo lo que yo sepa 
si el pueblo no lo conoce? Todo  lo que sé 
se lo enseño a los niños mediante el juego, 
porque estoy enfocada en que ellos pueden 
seguir con esto. Y a los adultos siempre estoy 
informándoles lo que hago”. La dirigente 

indígena, indicó además que también ha 
recurrido a Cristina Zárraga, la yagán nieta 
de Cristina Calderón que vive en Alemania, 
estudiando y difundiendo su cultura a través 
de libros de su autoría.

“Este es mi segundo año como ELCI del 
jardín. Ahí atiendo un nivel por día a todos 
los niños y niñas sin exclusión, porque es un 
establecimiento intercultural. Programamos 
la enseñanza con un calendario mensual: 
primero les hablo sobre el lugar donde vivimos 
y cómo se llama, luego sobre la familia y qué 
hacían sus integrantes, hasta que llegamos a 
la comida. El año pasado les llevé centolla, 
chorito, calafate, ensalada de digüeñe, comidas 
propias de los yaganes que en cualquier lado los 
niños no lo van a comer. Y a fin de año, como 
broche de oro, hicimos una salida a terreno 
al “chiejaus”, donde les enseño que es como 
el jardín infantil de los yaganes. Fuimos con 
los papás donde hay una réplica de este lugar 
y los niños sabían y contaban todo. Para mí 
fue lo mejor. Era lo último del año y yo estaba 
agotada, pero cuando los escuché a ellos era 
como: “¡Oh!, qué emoción!”. Previo a eso, para 
el día del Patrimonio, yo les enseñé que antes 
los yaganes llamaban “Hualalanuj” a la Isla 
Navarino. Quedaron con eso y lo andaban 
repitiendo: “Hualalanuj,  Hualalanuj”. Era lo 
primero que habían aprendido. A los niños les 
encanta pintarse las caras, vestirse como yagán. 
Y para mí eso ha sido muy gratificante”, destacó.

UN SUEÑO: EL COLEGIO YAGÁN
Natalia cuenta que otro gran incentivo 

para descubrir su vocación fue toda la gente 
que conoció en el café Puerto Luisa de Puerto 
Williams, donde trabajó durante 5 años. “En el 
libro de sugerencias, reclamos y felicitaciones 
del café se registran muchas palabras de aliento 
que me dicen: ̀¡Vamos Natalia, sigue rescatando 
tu lengua!́ Ahí conocí a mucha gente que es 
de pueblos originarios que no son de Chile 
y que han podido rescatar a su cultura y que 
de la nada han logrado grandes cosas, como, 
por ejemplo, el sueño que tengo yo de que 
haya un colegio sólo de yagán y que la gente 
se interese en ir y a aprender”. Y no se queda 

“… Hace más de 20 años que están matando al último yagán-, ¿en qué mesa o instancia 
voy a decir lo que soy si ya el Estado implantó que el último de nosotros está por morir y 

que no tiene descendencia, siendo que eso no es así? Aún somos muchos y queremos ser 
reconocidos como un pueblo que está vivo”.

de brazos cruzados. Parte de su tiempo libre 
también lo dedica a enseñar su lengua, ya sea 
a niños más grandes, jóvenes y también a los 
adultos de su comunidad.

Roberto Fernández, profesor de historia y 
funcionario de la CONADI, explica que en 
esta joven “están puestas muchas esperanzas, 
por el trabajo de rescate que está haciendo. 
Con ella y otras personas, estamos pronto a 
trabajar en la elaboración de un diccionario 
yagán y ha representado a la región en las 
pasantías de los pueblos indígenas realizados 
en Iquique y en Chiloé”. Desde la Isla Grande, 
la joven trajo una metodología de enseñanza 
que aplicó en su comunidad. “Se logró reunir 
a unas 20 personas, que es muy buen número. 
La mayoría eran adultos”, contó Natalia.

Desarrollar esta tarea no ha sido fácil para 
nuestra entrevistada. Además de lidiar con una 
sociedad chilena que la hace sentirse como la 
extraña del grupo cuando se pinta a la usanza 
ancestral, o cuando enseña que los hombres 
y mujeres no eran iguales y desempeñaban 
tareas diferentes, Natalia también enfrenta 
los cuestionamientos de su comunidad. “Hay 
algunos que me dicen: “¡Cómo les vamos a 
enseñar a los blancos!”. Pero yo les digo que si 
nosotros no mostramos nuestra cultura, ¡cómo 
el resto del mundo va a saber que estamos vivos! 
Si ya en los libros de historia nos mataron: los 
yaganes estuvieron, existieron, fueron… ¡pero 
nosotros todavía estamos ahí! Si no podemos 
ni navegar es porque nos han quitado eso. Sin 
embargo, todavía hay carrera que podemos 
ganar y dar vuelta la situación: queremos cazar, 
queremos navegar!”,

La comunidad yagán de Puerto Williams es 
integrada por unas 130 personas, incluyendo 
a los niños. Una buena parte de los adultos se 
desempeña como artesanos, confeccionando 
canastos, aros y collares. Los hombres hacen 
canoas, puntas de flecha y punzones, trabajos 
muy apreciados por los turistas que compran 
todo en la temporada alta. Para impulsar estos 
emprendimientos, se lleva a cabo un proyecto 
llamado la “Ruta Yagán”, impulsado por el 
Estado chileno, que considera un espacio que 
reúna en un solo lugar los distintos puntos 
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venta de las artesanías, hoy dispersos en las 
casas de los creadores. La comunidad también 
espera mejorar las dependencias de la Kipa 
Akar (Casa de la Mujer). 

Reconoce que, además de ella, son muy pocos 
los interesados en rescatar la lengua yagán. 
“Necesitamos recursos para hacer material 
didáctico como cuentos, diccionarios. Con 
el actual presidente logramos que todos los 
proyectos que se hacen pasen por consulta 
con la comunidad para que sea validado por 
ella. En eso ahora estamos todos de acuerdo y, 
de este modo, evitamos lo que pasaba antes de 
que se acercaban a una persona para validar 
alguna iniciativa y con eso decían que era el 
parecer de todo nuestro pueblo”, apuntó.

DESCONFIANZA EN EL SISTEMA 
Reconocidos retractores de las salmoneras, 

durante la visita de los reyes de Noruega a la 
Isla, una parte importante de la comunidad 
de Puerto Williams protagonizó una marcha 
encabezada por los yaganes, para expresar su 
descontento frente a la instalación de esta 
industria. Son varias las malas experiencias en 
que basan su reclamo, apuntando sus críticas 
en la desconfianza con el sistema.

“Nuestra villa, que se llama “Ukika”, está al 
final de Puerto Williams, en un hoyo, ahí nos 
dejaron. Cuando pavimentaron la costanera, 
construyeron un muro que nos tapaba, cosa que 
nunca se nos informó. Un día lo levantaron y 
todos nos dimos cuenta que si ya nos privaron 
de la navegación, de la caza y muchas otras cosas 
que nuestro pueblo hacía, que más encima nos 
quiten la vista al mar que es lo principal para 
nuestra cosmovisión… Era como ilógico. Con 
una marcha y protesta, logramos que lo saquen. 
Pero además, para nosotros es una tremenda 
lucha de que vean los conchales como parte 
de nuestro patrimonio. Les llaman basurales, 
pero ahí están los vestigios de nuestro pueblo 
y lo destruyen como quieren, siendo que ven 
que están los collares, los arpones, las puntas 
de flecha...”, expresó con dolor.

“Los yaganes se caracterizan por ser pacíficos. 
Pero en la actualidad no podemos serlo, porque 
así vamos a perder lo poco que nos queda. No 
queremos que se instalen las salmoneras. No es 
que queramos ser enemigos de esta industria, 
sino que vemos que el problema está en los 

controles. El personal de medioambiente 
nos explicó que ellos visitan de sorpresa a las 
localidades donde hay salmoneras. Yo le dije: 
‘Discúlpeme, pero vivimos en un lugar donde 
nada es sorpresa, porque si es de Gobierno y 
compra un pasaje, eso lo sabemos una semana 
antes de que lleguen y la gente comienza a 
regularizar. Nosotros que vivimos allá, sabemos 
más que nadie cómo funcionan las cosas de 
mal. Entonces que no nos vengan a decir que 
no será así.́ En otras partes del mundo estas 
industrias funcionan de las maravillas, pero 
en Chile no, porque las leyes de este país no 
están hechas para exigir y permiten cualquier 
cosa”, reclamó.

UN PUEBLO QUE VIVE
Natalia tiene la tez clara. Su pelo es largo, 

claro y tiene visos. A simple vista cuesta 
reconocer su ascendencia. Ella dice que los 
turistas ven en sus mejillas el recuerdo de 
las mujeres yaganes que ven en las fotos de 
los museos. Son los cuestionamientos de los 
chilenos lo que más le molesta.

“El Estado nos está tratando de hundir 
con el discurso de la última yagán, para que 
cuando muera no tenga ningún compromiso 
con nosotros. Yo voy por cualquier lado y 
me preguntan: ´¿Qué porcentaje de sangre 
yagán tienes?́, o sea, si yo digo que soy yagán, 
¿por qué tengo que andar con un certificado 
mostrando que tengo tanto porcentaje de 
esa sangre? Al chileno le importa más eso, 
porque un extranjero que llegue hablando 
inglés le creen que es de Inglaterra. Y cuando 
me preguntan quién es la última yagán, en 
unos años más hasta yo puedo decir que soy 
la última yagán, porque hablo yagán. Pero 
no, somos un pueblo que estamos vivos y 
vamos a seguir vivos. Queremos mostrarnos 
y vivir nuestra cultura día a día y que no sea 
sólo para la foto o para la tele. Si podemos 
enseñar a un blanco que nos salude y se 
despida en yagán ya es un avance, porque no, 
eso no puede quedarse sólo entre nosotros, 
porque ahí sí que se va a perder. Lograr ser 
profesores titulados de yagán, para mí sería 
lo mejor que puede pasar en la vida y que le 
podamos enseñar nuestra lengua al resto del 
mundo, porque nosotros no somos egoístas”, 
concluyó.

“Los yaganes se caracterizan por ser pacíficos. Pero en la 
actualidad no podemos serlo, porque así vamos a perder lo poco 
que nos queda. No queremos que se instalen las salmoneras. No 
es que queramos ser enemigos de esta industria, sino que vemos 

que el problema está en los controles”.
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SAMANTA 
SCHWEBLIN, 
ADICCIÓN INCONTROLABLE

POR CLAUDIA ESPINOZA U.

A la primera que le seguí la pista fue a la 
Schweblin. Nació un año después que yo, 
pero en Argentina. El primer libro que leí de 
ella fue Distancia de Rescate. En una de sus 
páginas decía: “Tarde o temprano algo malo 
va a suceder”, decía mi madre, “y cuando pase 
quiero tenerte cerca”.

Cuando lo terminé, cerca de la una de la 
mañana, un espasmo contuvo mi aliento 
por unos segundos. Muchos segundos.  Me 
recordé niña, la niña de las pesadillas, el terror 
regándose entre mis vísceras húmedas, mientras 
me retorcía bajo las sábanas.  

Su texto me devoró, me transportó y me 
dominó. Durante varios días me prometí no 
volver a leerla nunca más. Pero esto es igual que 
las dietas, al cabo de unos días regresas al hábito 
enquistado. Juro que me resistí todo cuanto 
pude. Pero reincidí y leí “Siete casas Vacías”. 
Otra vez la náusea, el pavor, “la respiración 
cavernaria”. Pero sobreviví. Recuperé fuerzas 
y pronto volví a comprar otro de sus libros. 
Esta vez leí “Pájaros en la boca y otros cuentos”. 

En una de sus páginas se leía “Fue hasta la 
jaula, la abrió, sacó de la caja un gorrión muy 
pequeño, del tamaño de una pelota de golf, lo 
metió dentro de la jaula y la cerró. Tiró la caja 
al piso y la hizo a un lado de una patada, junto 
a otras nueve o diez cajas similares que se iban 
sumando bajo el escritorio. Entonces Sara se 

Samanta Schweblin es argentina.  Ha sido traducida a más de veinticinco lenguas y becada 
por distintas instituciones. Ha sido dos veces finalista del Man Booker Prize y ganado 
numerosos premios. Ha sido elogiada por el Premio Nobel sudafricano de 2003, J.M 
Coetzee, y el New York Times. Actualmente, prepara su llegada a Netflix con la película de 
su libro Distancia de rescate, la que considera algunas algunas escenas en los alrededores 
de los lagos Villarrica y Llanquihue, en el sur de Chile. Desde 2012 reside en Berlín, donde 
escribe y dicta talleres literarios. 

levantó, su cola de caballo brilló a un lado y 
otro de su nuca, y fue hasta la jaula dando 
un salto paso de por medio, como hacen las 
chicas que tienen cinco años menos que ella. 
De espaldas a nosotros, poniéndose en puntas 
de pie, abrió la jaula y sacó el pájaro. No pude 
ver qué hizo. El pájaro chilló y ella forcejeó 
un momento, quizá porque el pájaro intentó 
escaparse. Silvia se tapó la boca con la mano”.

Nunca había tenido tan clara conciencia de 
mi debilidad por el masoquismo. Nuevamente 
la incomodidad, las contracciones en mi 
estómago, el asco y la sensación de fatiga, la 
cabeza fuera de sitio. 

Y otra vez mi juramento vacío de nunca más 
volver a leer a la Schweblin.

CONOCÍ A SAMANTA Schweblin a través 
de Lucía Berlín. Bueno, en realidad no fue tan 
así. Aunque sí lo fue.  Me explico.  Caminaba 
yo por la Avenida San Martín, en El Bolsón, 
Argentina, cuando doblo a la izquierda por 
Dorrego y justo allí me pillo con El Clon 
Libros. Una librería pequeña, alucinante y 
embriagadora. Irresistible como cualquier 
librería.

En la vitrina estaba el primer libro de la 
Berlín que se había publicado en español: 
Manual para mujeres de la limpieza. Yo ya lo 
había leído y tenía hambre de más. 

El tipo de la tienda me explica que no tenía 
nada más de ella y, claro… hasta ese momento 
no había nada más de la Berlín publicado en 
español. 

Hablamos tropezadamente sobre otras 
benditas autoras mientras él vendía libros 
y yo tomaba apuntes rápidos en mi celular.  

Por Claudia 
Espinoza U.
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“LO QUE SE BUSCA conseguir en 
Magallanes son mujeres empoderadas en 
su ser y actuar”, así definió el objetivo de la 
labor que realiza el ministerio de la Mujer y 
Equidad de Género en nuestra zona su directora 
regional, Patricia Mackenney Schmauk.

Hizo ver que por años se llevan desarrollando 
políticas públicas que no son más que poner 
en igualdad de condiciones a hombres y 
mujeres en la región, el país y el mundo, 
pero resguardando las cualidades propias 
que los distinguen, sin perder la feminidad 
que las caracteriza como únicas y ejemplares. 
“Queremos posicionarlas en igualdad de 
condiciones en derechos: laborales, sociales, 
económicos, culturales, pero, por sobre todo, 
de respeto, valoración y decisión”, remarcó.

Mackenney Schmauk indicó que la Agenda 
Mujer 2018-2019 pretende dar un vuelco 
absoluto  a la inequidad. “Se ha avanzado 
mucho en las distintas materias como 
desigualdad, abuso, acoso, discriminación 
y maltrato, ya son actos que la sociedad en 
general repudia y condena con firmeza,  pero 
aún así siguen sucediendo”, observó.

En junio, se conmemoró un nuevo 
aniversario de la creación del Ministerio de 
la Mujer y Equidad de Género.  

“En el transcurso de este último año, hemos 
desarrollado una serie de iniciativas que 
propenden a realizar las tareas que nos ha 
designado nuestro Presidente Sebastián Piñera, 
para la concreción de las metas que nos hemos 
trazado hacia una sociedad más igualitaria en 
dignidad, derechos, obligaciones de hombres 
y mujeres, para lo cual ha sido trascendental 
el apoyo que hemos tenido de los distintos 
actores en la región”, apuntó.

Desde Magallanes y considerando nuestras 
propias características geográficas y culturales, 
la oficina regional se sumó con la mejor 
disposición y mucha energía a la Agenda 
Mujer encomendada por la Ministra Isabel 

Secretaría regional del Ministerio de la Mujer y Equidad de Género

 “LO QUE BUSCAMOS ES CONSEGUIR 
MUJERES EMPODERADAS EN SU SER 

Y ACTUAR EN MAGALLANES”
Este junio se conmemoró un nuevo aniversario de la creación del Ministerio de la 
Mujer y la Equidad de Género en Chile y Patricia Mackenney Schmauk realizó un 

balance de lo realizado en nuestra región. 

Plá, la que fue validada por el intendente 
José Fernández en la  Comisión Política el 7 
de marzo pasado. 

Esta agenda propone la creación de una 
nueva institucionalidad, reformas legales, 
políticas públicas  y la acción transversal del 
Estado en el sentido de promover un cambio 
cultural para que las mujeres obtengan más 
autonomía y puedan ejercer sus derechos. 
“Para esto y en estrecha relación con Sernameg, 
hemos impulsado diversas actividades 
con el fin originar el emprendimiento y 
la participación laboral femenina, se han 
realizado alianzas público-privadas en las 
que están presentes las más importantes 
empresas regionales, conjuntamente con  las 

18 seremías y 68 servicios públicos, quienes se 
comprometieron a convertir las experiencias 
e inquietudes de todos sus trabajadores en 
una dimensión integral en sus políticas y 
programas para que el beneficio sea igualitario 
a través de ello erradicar la desigualdad 
de género, para lo cual se han ejecutado 
charlas, talleres y mesas de trabajo, como así 
también  fomentar la participación femenina 
en rubros históricamente masculinizados 
-como Minería, Energía, Pesca- que buscan 
eliminar los estereotipos de género y que 
permitan mejor inclusión de éstas en la región, 
entre otros”, destacó.

MILLONARIO APOYO A
EMPRENDIMIENTO FEMENINO
Simultáneamente,  presentaron al Consejo 

Regional el proyecto FNDR por 1.221 millones 
de pesos para el emprendimiento femenino, 
el cual fue aprobado por dicho cuerpo 
colegiado. Este favorecerá a 890 mujeres, 
con iniciativas de negocio, capacitaciones en 
oficios, formación en Prevención de Violencia, 
exposiciones, ferias, por nombrar algunos.

En el Área Mujer y Trabajo, 583 mujeres 
participaron en escuelas de emprendimiento, 
talleres y cursos de capacitación. Cabe 
destacar también los programas “Mujeres 
Jefas de Hogar”, “Mujeres, Asociatividad y 
Emprendimiento”, “4 a 7” para facilitar la 
inserción y estabilidad en el mundo laboral. 
Igualmente fue tema de avance este año “Las 
Buenas Prácticas Laborales”, que favorecieron 
a 608 mujeres. Al mismo tiempo se entregaron 
cinco becas a mujeres jefas de hogar en una 
alianza con la Universidad de Magallanes.

VIOLENCIA
Pero, Patricia Mackenney también aborda 

un problema que sigue siendo acuciante: la 
violencia contra las mujeres. 

“La violencia sigue siendo nuestra principal 

Patricia Mackenney Schmauk. secretaria regional 
del Ministerio de la Mujer y Equidad de Género.
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preocupación por el alto índice que supera 
la media nacional, esto fue reflejado por 
la atención integral a 635 mujeres en los 
Centros de la Mujer; Casa de  Acogida de 34 
mujeres en situación de riesgo junto a sus 
hijos. Conjuntamente a esto el ingreso de 79 
varones al Centro de Reeducación Hombres 
que Ejercen Violencia contra la Pareja Por 
lo que nuestros esfuerzos se concentraron 
en la prevención con acciones de difusión, 
sensibilización, capacitación, fortaleciendo 
el cambio cultural desde la escuela. El 25 de 
noviembre realizamos un acto masivo para 
certificar a los monitores representantes 
de diferentes sectores en la prevención de 
Violencia Contra la Mujer”, apuntó.

El 8 de marzo, día Internacional de la Mujer, 
reconocieron a ocho mujeres de amplia gama 
en un gran acto  por su aporte a la región.

“En nuestro anhelo por llegar a las comunas 
más apartadas de la región e incluirlas  
en la Agenda Mujer, llegamos a celebrar 
simbólicamente nuestro aniversario en 
Cabo de Hornos, para compartirles los 22 
compromisos que toma el Estado, que en 
definitiva sintetizan que  hombres y mujeres 
merecen las mismas oportunidades para 
alcanzar la plena realización”, hizo ver.

Tras realizar este balance, la secretaria 
regional ministerial del Ministerio de la Mujer 
y Equidad de Género postuló: “El desafío es 
a empoderarnos. En este último año, hemos 
avanzado muy enérgicamente en distintos 
temas que nos interesan como mujer, lo que 
nos lleva a pensar que, para que esto sea una 
realidad, necesitamos contar con el aporte  de 
todas y cada una de las mujeres de la región 
para visibilizar nuestras propias necesidades”.

Apoyar a las mujeres para que tengan autonomía económica es una de las tareas del ministerio en Magallanes.
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También la dulce tentación que hipnotiza 
con aromas y sabores a medida que avanza 
el curso.  Embelesadas siguen cada detalle: 14 
mujeres, la mayoría trabajadoras de estancia 
y Pedro, con más de treinta años cocinando 
a puesteros y campañistas. 

“Chuleta, pan amasado, cuatro comidas al 
día son parte de la dieta que necesita el hombre 
de campo, pero estamos tratando de comer 
más sano, así que agradezco la oportunidad 
que da el municipio de aprender, ahora a mis 
compañeros los voy a sorprender con nuevas 
recetas”, cuenta orgulloso Pedro y sus pequeños 
ojos saltan de entusiasmo a medida que el 
chocolate avanza por los espacios del molde.

En tanto, María Carimán (62), de estancia 

PEDRO PAILLÁN (63) cambió por un rato 
el instinto de dorar la chuleta de capón a 
fuego lento por la paciencia de derretir aceite 

de coco a baño maría y dejarse llevar 
por la precisión de la “pastelería 

saludable”. Y es que la cocina 
dulce funciona como reloj, 
“cada ingrediente hay que 
pesarlo, ni un poco más, ni 
un poco menos, nada queda al 
azar… se trata de una práctica 

que requiere paciencia”, 
advierte al inicio de la clase 
Susana Rodríguez, profesora 
de pastelería de Educap.

La atención es total. 

Municipalidad de Río Verde apuesta por la capacitación permanente

TRABAJADORAS DE ESTANCIA 
APRENDEN LOS SECRETOS DE LA 

“pastelería saludable”
Alcaldesa Tatiana Vásquez destacó el entusiasmo de las alumnas y el compromiso y 

calidad de las clases impartidas por el centro Educap

·FEM PATAGONIA22

Los habitantes de la pequeña localidad de Río Verde comienzan a endulzar su vida con nuevos conocimientos culinarios.

Aprendieron distintas formas de preparar el brownie acorde a las 
condiciones y requerimientos de salud de los comensales.
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María, ve en el curso una oportunidad de 
innovación y de conocerse con otras mujeres de 
la comuna.  “Muy feliz porque estoy conociendo 
a otras mujeres como yo que trabajan en otras 
estancias y por tiempo y distancia no sabía 
de ellas. Ahora en lo práctico, me gustaría 

preparar productos para personas diabéticas, 
y colocarlos a su alcance, los costos son altos 
y no siempre se puede”. 

Por definición no existe la pastelería 
100% saludable -aclara Rodríguez-, pero sí la 
posibilidad de utilizar ingredientes alternativos. 
Usar, por ejemplo, harina por avena molida 
o harina de arroz o integral, incluso endulzar 
con plátano o miel.

“Son varias las alternativas, Lo importante 
es conocer los productos que utilizamos a 
partir de las limitaciones que cada uno tenga 
de salud”, explica la profesora de Educap.

El desfile de brownie, macarrones, turrones, 
bombones y chocolates hipnotiza a los 
estudiantes que aprenden haciendo y también 
probando. “Es un curso completo. Yo quiero 
aplicarlo en los turistas que lleguen a las 
estancias.  Es una forma de abrir la oferta”, 
dice Isabel Cea (37), de estancia Fitz Roy, en 
Isla Riesco.

El curso duró todo un día y se inserta en la 
política de capacitación permanente que tiene 
la Municipalidad de Río Verde.  “Queremos 
apoyar a los habitantes de nuestra comuna, 
entregándoles herramientas que les permitan 
mejorar su calidad de vida, pero también 
dignificarlos”, explicó la alcaldesa Tatiana 
Vásquez.

Pedro Paillán bate el huevo mientras sigue totalmente 
concentrado las instrucciones de la profesora.

 El taller fue principalmente práctico. Durante el día pre-
pararon una infinidad de pasteles, bombones y chocolates.

María Carimán sueña con innovar con una 

pastelería para diabéticos.

La alcaldesa Tatiana Vásquez participó del cur-so y valoró el trabajo de las mujeres y hombres que trabajan en las estancias de la comuna.

El turrón hipnotiza y seduce y hay 
distintas formas de prepararlo.
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Patricia 
Stambuck

 Faride Zerán, vicerrectora de comunicaciones y extensión; Virginia Alvarado, directora de gabinete U. de 
Magallanes; Patricia Stambuk; Adriana Valdés, directora de la Academia Chilena de la Lengua; rector de la U. 
de Chile Ennio Vivaldi.

Miembros de la Academia Chilena de la Lengua: padre Joaquín Alliende, Eugenio Mimica, Adriana Valdés, 
Stambuk, Guillermo Soto e Iván Jaksić, directora de Investigación de la U de Chile, Silvia Núñez y ministro de 
Ciencia y Tecnología Andrés Couve.

Con Ennio Vivaldi, rector U de Chile, y Luis Montt, 
presidente de la Fundación Montt.

Con Faride Zerán

Con la embajadora de CROACIA, 
señora Mira Martinec

LA PERIODISTA y escritora magallánica Patricia Stambuk 
fue galardonada con el Premio Manuel Montt, reconocimiento 
de carácter bienal que es otorgado por la Universidad de Chile y 
la Fundación Manuel Montt. Tiene como objetivo distinguir a las 
mejores obras literarias y científicas publicadas en el país o por 
chilenos residentes en el extranjero.

Su obra “Rongo, la historia oculta de isla de Pascua” fue la que la 
llevó a merecer esta distinción.

La ceremonia de premiación se llevó a cabo el martes 11 de junio 
en la Sala Eloísa Díaz de la Universidad de Chile, en Santiago.

Patricia Stambuk 
RECIBE EL PREMIO 
MANUEL MONTT
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CON UN TALLER de caligrafía china y 
la degustación de los zongzi, comida típica 
del país oriental, el Instituto Confucio Santo 
Tomás de Punta Arenas celebró la tradicional 
festividad del Bote del Dragón, la cual estuvo 
encabezada por la profesora nativa que 
imparte clases de chino mandarín en el 
establecimiento.

La actividad, abierta a la comunidad, 
comenzó con una breve introducción sobre 
la leyenda que existe detrás de la celebración, 
donde la docente graficó los episodios más 
trascendentes que hacen de esta festividad 
una de las más tradicionales del pueblo chino.

Ruxue Li, la docente del Instituto Confucio 
de Santo Tomás Punta Arenas, dijo que esta 
fiesta “ha sido importante para los chinos por 

más de 2 mil años. Hoy realicé un taller de 
caligrafía donde escribimos un poema de Qu 
Yuan, poeta a quien se honra en esta fiesta. 
También comimos zongzi, una tradición de 
nosotros para la fiesta de Bote del Dragón 
y que está hecho de hojas de bambú, arroz, 
porotos y carne”.

Esta actividad se enmarca dentro de las 
fiestas tradicionales que el Instituto Confucio 
realiza en las diferentes sedes del país. 
“Dentro de nuestra misión está el difundir 
la cultura china en la comunidad. Para esto 
pretendemos rescatar las festividades más 
importantes de China y trasmitirlas con este 
tipo de actividades, lo que se suma a los cursos 
regulares de chino mandarín que el Instituto 
Confucio realiza en Punta Arenas”, comentó 
Carlos Muñoz, coordinador del Instituto 
Confucio Santo Tomás.

La fiesta del Bote del Dragón se celebra, 
según el calendario lunar chino, el quinto día 
del quinto mes lunar y su conmemoración 
ha sido un rasgo de la historia china durante 
más de 2 mil años.

ORÍGENES FIESTA 
DEL BOTE DEL DRAGÓN
Su origen se explica por medio de 

leyendas, siendo la más popular y conocida 
por el pueblo chino aquella que conmemora 
al poeta patriota Qu Yuan. Según ésta, 
hace más de 2 mil años, cuando el poeta 
supo que su tierra caería en manos de los 
invasores, se quitó la vida, lanzándose al 
río Miluo.

Al enterarse de la acción del gran poeta, 
el pueblo que vivía a ambas orillas del río 
subió a sus botes en forma de dragón con la 
esperanza de rescatarlo con vida, pero todos 
los esfuerzos fueron en vano. Entonces, 
alguien propuso la idea de echar al río grandes 
cantidades de arroz para saciar el apetito de 
los peces y evitar así que estos devoraran el 
cuerpo del encumbrado escritor.

Además de estas competencias, durante la 
celebración se comen los famosos Zongzi, 
preparados con arroz glutinoso y distintos 
tipos de carne, lo que es envuelto en hojas 
de bambú o de caña.

CON

CELEBRARON FIESTA 
DEL BOTE DEL DRAGÓN

caligrafía china En el Instituto Confucio: 

La actividad se realizó en 
la sede de Santo Tomás 
Punta Arenas y estuvo 

dirigida por la docente de 
nacionalidad china que 
imparte clases de chino 
mandarín en el Instituto 

Confucio de Punta Arenas.
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